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Олег 
Васильевич!

С большим удовольствием и от 
чистого сердца поздравляем Вас с 
юбилеем! Престиж университета, 
его достижения и успехи во многом 
определяются организаторскими 
и творческими способностями 
его руководителя. И нашему уни-
верситету есть чем гордиться! 
Вы сохранили и приумножили 
традиции, заложенные Вашими 
предшественниками,  способ-
ствуете дальнейшему развитию 
и процветанию университета и 
делаете это весьма плодотворно, 
эффективно и целенаправленно. 
Щедро делитесь своим богатым 
исследовательским и жизнен-
ным опытом. Благодаря Вашей 
дальновидности и  поддержке 
появляются и развиваются но-
вые направления подготовки 
специалистов, определяющие 
статус нашего университета как 
передового вуза в области науки 
и технологий. Казалось бы, совсем 
недавно была создана кафедра 
СЭФМ, реализующая подготовку 
специалистов в области нано-
технологий, было приобретено 
уникальное оборудование для 
научных исследований и обучения 
студентов физико-технического 
института. А в настоящее время 
это направление уже получило 
широкое признание как в России, 
так и за рубежом. И это только 
один из примеров Вашей плодот-
ворной деятельности. 

Примите от преподавателей 
физико-технического института 
самые искренние поздравления 
с днем рождения! Желаем здоро-
вья, душевных сил и оптимизма.

Счастья, добра и благополучия 
Вам и Вашим близким!

Директор Физико-
технического института ВолГУ 

К.М.Фирсов и зав.кафедрой 
СЭФМ И.В.Запороцкова

Д. П. Фролов, д.э.н., про-
фессор, заведующий кафедрой 

маркетинга и рекламы.

– Даниил Петрович, как Вы по-
знакомились с Олегом Васильеви-
чем, с чего началось Ваше с ним 
творческое сотрудничество?

– Важные и судьбоносные собы-
тия в жизни чаще всего происходят 
по воле случая. И мое знакомство 
с Олегом Васильевичем – не ис-
ключение. Первая наша встреча 
произошла на аспирантском семи-
наре в Политехе, где я тогда учился 
на пятом курсе. Конечно, ажиотаж 
был огромный – «сам Иншаков 
будет выступать!». Первым «дер-
жал речь» профессор Московцев 
Александр Федорович, которому я 
задал несколько критических и даже 
дерзких вопросов, хотя вся аудито-
рия «стушевалась» перед грандами 
и помалкивала. Может быть, эта моя 
решительность повлияла, может 
еще что-то... но через некоторое 
время пришло приглашение на 
личную беседу с Олегом Василье-
вичем. Он меня просто шокировал: 
разнес в пух и прах теории нобе-
левских лауреатов Коуза и Норта, 
сразу сформулировал тему моей 
диссертации, перечислил книги 
для срочного прочтения, дал твор-
ческое задание... Короче, вышел я 
из приемной окрыленным научными 
перспективами и полетел нести 
«золотые яйца» (смеется). 

– Вы досрочно защитили кан-
дидатскую и докторскую диссер-
тации, в 32 года стали профессо-
ром. Нашим читателям наверняка 
будет интересно узнать, как про-
ходил процесс Вашего обучения 
у Олега Васильевича? 

– Он не жалел времени на мое 
обучение. Мне в этом повезло, как 
немногим. Мы встречались едва ли 

ОТКРЫТЫЙ ВЗГЛЯД

Уметь держать в научном тонусе, давать экстремальные 
нагрузки и заряжать «рекордными» амбициями

не каждый день, в разных форматах 
– это были и своего рода установоч-
ные лекции, когда Олег Васильевич 
объяснял свою точку зрения на те 
или иные научные проблемы, были 
и обсуждения прочитанного, и «раз-
бор полетов» по написанным мной 
текстам. Конечно, он меня заразил 
своей харизмой, энергией, критич-
ностью к авторитетам, способно-
стью на ходу генерировать новое. 
Мотивации было хоть отбавляй – я 
был тогда никто и звать меня было 
Даниил (улыбается). Обучение мое 
было «включенным», то есть я ви-
дел, как шеф работает над своими 
текстами, как редактирует чужие 
работы, как совмещает творчество 
с научным руководством и адми-
нистрированием университета. Для 
меня это был эталон, высокий при-
мер для подражания. Кроме того, 
я имел доступ к книгам из его 
библиотеки с личными пометками, 
к черновым файлам с «размышле-
ниями на полях», которые изучал 
с особой тщательностью. Видеть 
изнутри творческий поиск большого 
ученого – это редкая возможность, и 
у меня она была. И, безусловно, он 
сразу привил мне ответственность за 
любое слово, строчку, определение, 
ссылку... то внимание к деталям, 
из которого складывается профес-
сионализм. Но главное – это мощ-
ная мотивация, строгий контроль и 
жесткость оценок. До сих пор храню 
свои работы, исписанные вдоль и по-
перек его замечаниями, вопросами, 
указаниями, – в качестве ресурса 
для самокритики. Олег Васильевич, 
как «тренер» высшей квалификации, 
умеет и держать в научном тонусе, 
и давать экстремальные нагрузки, и 
заряжать «рекордными» амбициями. 
Поэтому у него такие хорошие уче-
ники (смеется).     

– Какие из совместных работ с 
Олегом Васильевичем Вы считае-
те знаковыми?

– Я думаю, что для всех учеников 
Олега Васильевича все работы с 
ним в соавторстве – в той или иной 
степени знаковые. Потому что он к 
ним относится с еще большей тща-
тельностью, чем к своим личным. 
Для меня, безусловно, наиболее 
памятна и ценна самая первая наша 
книга – двухтомник «Институциона-
лизм в российской экономической 
мысли (IX-XXI вв.)», который вышел 
в конце 2002 года. Работа шла днем 
и ночью, в сверхжестком режиме, но 
результат оправдал все ожидания: 
была масса положительных отзывов, 
в том числе из Российской Академии 
наук. 

Еще один яркий и «долгоиграю-
щий» проект – серия междисципли-
нарных коллективных монографий 
«Homo institutius – человек инсти-
туциональный» (2005), «Встреча 
с простотой» (2006), «Свет и цвет 
в экономике и обществе» (2008). 
В этом проекте Олег Васильевич 
был автором идей и редактором, а 
я ответственным секретарем, кура-
тором организационных вопросов. 
К участию было привлечено более 
50 докторов наук со всей России. 
Книги получились интересными, 
нестандартными, «сочными», при-
влекли большое внимание научного 
сообщества. Это примеры реальной 
междисциплинарной интеграции 
и я очень горжусь тем, что многие 
главы в этих монументальных моно-
графиях были написаны совместно 
с Олегом Васильевичем. 

И, конечно, не могу не отметить 
наши книги «Биржа: эволюция эконо-
мического института» (1 изд. – 2007, 
2 изд. – 2008) и «Лингвистика инсти-
туциональной экономики» (2010). В 
них развивается подход гуманитар-
ного синтеза, то есть многоаспектно-
го изучения определенного предмета 
с позиций различных общественных 
наук – экономики, социологии, антро-
пологии, филологии, культурологии... 
Причем задумка была не просто в 

применении методов разных наук, 
но в попытке прирастить научную 
новизну в смежных сферах иссле-
дований. В общем, совместных книг 
много, они все разные, но, главное, в 
них решались интересные нам обоим 
творческие задачи. 

– Какие качества Олега Васи-
льевича как научного руководите-
ля Вам наиболее импонируют? 

– Он уже давно для меня не науч-
ный руководитель и не начальник. 
Он – мой учитель. Никакого пафоса 
в этом нет, этим определяется весь 
спектр моих отношений к нему. 
Главное, конечно, что импонирует 
и чему завидую «белой завистью» 
– гениальность. Олег Василье-
вич – чемпион Европы и мира по 
определениям. Не знаю никого 
из ведущих экономистов, кто луч-
ше него может сформулировать 
дефиницию или вывод. Бешеная 
работоспособность. Философская 
мощь. Огромный перфекционизм. 

Творческая неудержимость. (За-
думывается). Умение видеть всё 
с обратной, неизученной стороны. 
Способность улавливать полутона, 
оттенки, отзвуки нового – тончай-
ший аналитический инструмента-
рий... И при этом – эмоциональ-
ность, сопереживательность, даже 
ранимость. Это есть в его стихах. 
Он – человек очень многих изме-
рений, поэтому давайте не будем 
упрощать и создавать абстрактную 
модель (улыбается). 

– Даниил Петрович, спасибо за 
интервью! Теперь у Вас есть воз-
можность поздравить юбиляра.

– Дорогой Олег Васильевич! От 
души Вам желаю могучего здоровья 
и времени на «праздные мысли» и 
творческую лень. Конечно, «в ис-
кусстве прогресса нет, есть лишь 
расширение сфер»... так пусть зрач-
ки Вашей Вселенной непрерывно 
расширяются – от удовольствия и 
радости!

А.В. Фесюн, к.э.н., начальник 
управления науки, инноваций и 

подготовки научных кадров.

– Как долго Вы знакомы с Оле-
гом Васильевичем?

– Мое знакомство с научным руко-
водителем произошло еще в студенче-
ские времена. О.В. Иншаков опреде-
лил для меня тему дипломной работы, 
которая впоследствии была развита в 
кандидатской диссертации.

Мне повезло работать под научным 
руководством такого видного ученого, 
мудрого Учителя, доброго человека. 
Его указания относительно моей рабо-
ты всегда были конкретны и понятны, 
а оригинальные идеи позволили за-
кончить работу над диссертацией на 
год раньше положенного срока. 

– Продолжаете ли Вы научную 
работу после защиты кандидат-
ской диссертации?

– Да, сегодня мне выпала честь 
работать под руководством Олега Ва-
сильевича над одной из «пионерных» 
проблем мировой экономической 
науки – проблемой формирования 
наноиндустрии. Всего за несколько 
лет эта тема преобразовалась в 
полномасштабную научную школу. 
Научные работы ученых этой школы, 
в которых развиваются мысли О.В. 
Иншакова, принимаются к публика-
ции высокорейтинговыми журнала-
ми. Некоторые оригинальные мето-
дики исследования имеют патентную 
защиту, а общее количество работ 
перевалило за полсотни. Сам Олег 
Васильевич представлял результаты 
исследований на общем собрании От-
деления общественных наук Россий-
ской академии наук, читал лекции в 
Цзилиньском университете - одном из 

ОТКРЫТЫЙ ВЗГЛЯД

Слово об Учителе
крупнейших университетов Китая. 

– Насколько исследования 
по тематике формирования на-
ноиндустрии представлены в 
университете?

– О.В. Иншаков инициировал и 
развил исследования гуманитарных 
проблем развития наноиндустрии 
по широкому фронту наук: эконо-
мической, юридической, философ-
ской, социологической и др. Под 
его руководством ВолГУ становится 
общепризнанным центром изучения 
фундаментальных и прикладных 
проблемы технологической, эколо-
гической, социально-экономической 
и гуманитарной модернизации и раз-
вития наноиндустрии в современной 
России, что и зафиксировано в основ-
ной научной теме университета.

– Какие ключевые качества 
на Ваш взгляд отличают Олега 
Васильевича как научного руко-
водителя?

– В первую очередь, это неве-
роятная работоспособность. Олег 
Васильевич, несмотря на большую 
загруженность административными 
функциями, всегда готов уделить 
внимание своим ученикам. Любой из 
них, будь то магистрант, аспирант или 
состоявшийся ученый, всегда получа-
ет необходимые ответы и решения 
возникших трудностей на творческом 
пути. Олегу Васильевичу небезраз-
лична судьба каждого его ученика, 
он всегда с полной самоотдачей по-
могает нам в самореализации.

– Что Вы хотели бы пожелать 
Олегу Васильевичу в его юбилей-
ный год?

– Дальнейших успехов в научной 
деятельности, вдохновения, бодро-
сти, оптимизма, плодотворной рабо-
ты, здоровья и долголетия, успехов и 
удачи во всех начинаниях!

Татьяна Владимировна 
Струкова, помощник 
ректора, ответила на 
несколько вопросов 
«Форума».

– Татьяна Владимировна, какое 
впечатление произвел Олег Васи-
льевич при первой встрече?

– Должна сказать, что сам уни-
верситет сразу поразил меня своим 
масштабом и величием. А Олег 
Васильевич произвел впечатление 
серьезного, уверенного, внушаю-
щего уважение руководителя. Это 
было мое первое собеседование, 
и я отнеслась к нему, в силу своей 
неопытности, не так серьезно, как 
следовало бы и как сделала бы это 
сейчас. Увидев ректора, подумала, 
что вряд ли он примет на должность 
секретаря кого-то без опыта рабо-
ты, а предпочтет состоявшегося 
в своей профессии человека. Но 
после нескольких минут разговора 
Олег Васильевич поинтересовался, 
когда я смогу приступить к работе, 
что стало для меня приятной неожи-
данностью. 

– Какие его качества как руко-
водителя крупного вуза, как на-
чальника, Вы считаете наиболее 
ценными?

– Стремление к совершенствова-
нию, развитию, что касается не толь-
ко его лично, а также сотрудников 

«Я научилась у 
своего руководителя 
любить свою 
работу»

и вуза в целом. Именно благодаря 
этому ВолГУ добился значитель-
ных и признанных успехов. Олег 
Васильевич очень разносторонний 
человек, что подтверждается его 
способностью применять свои зна-
ния и опыт в различных сферах дея-
тельности, проявлять себя в разных 
ипостасях: депутат Волгоградской 
областной Думы, председатель 
Общественной палаты Волгоград-
ской области, член Общественной 
палаты РФ. Эффективному руко-
водству вузом способствует нали-
чие у ректора определенного набора 
качеств, таких как интеллект и ши-
рота мировоззрения, преданность 
своему делу, целеустремленность, 
инициативность, ответственность, 
честность, трудолюбие, отзывчи-
вость.

– Чему Вы научились у своего 
руководителя, за что ему благо-
дарны?

– Научилась любить свою рабо-
ту. Ежедневно наблюдая, с каким 
энтузиазмом и самоотдачей Олег 
Васильевич принимает решения, 
ставит задачи, общается с коллега-
ми, невозможно иначе относится к 
своему делу. 

– Что Вы хотели бы пожелать 
Олегу Васильевичу в его юбилей-
ный год?

– Здоровья и творческих сил.


